

### Mecanismos de Participación Ciudadana implementados por CEL

La Comisión Ejecutiva Hidroeléctrica del Río Lempa (CEL) promueve la participación ciudadana en el ámbito local, como el nuevo enfoque de gestión de la Responsabilidad Social (RS) en beneficio de las comunidades de las zonas de influencia directa.

La CEL construye procesos de conformación de “**Mesas de Diálogo y Concertación**” como espacios de encuentro de los diferentes actores locales, en los que puedan planificar su desarrollo socioeconómico al mediano y largo plazo, en un marco de respeto mutuo, en forma ordenada, de común acuerdo y decidiendo unir sus esfuerzos para el logro de objetivos en común.

En la autónoma se reconoce como zonas de influencia directa las áreas geográficas comprendidas en el radio de 2 kilómetros desde la ribera de los embalses y de las instalaciones de las Centrales Hidroeléctricas 15 de septiembre, 5 de noviembre, Cerrón Grande y Güajoyo, así como de los proyectos El Chaparral.

Al ejecutar los proyectos de RS, la CEL activa a las organizaciones comunitarias como ADESCO, asociaciones cooperativas, consejos comunales escolares, juntas de agua y comités de salud, entre otros, involucrándolas en la selección de los beneficiarios, aportes de contrapartidas y seguimiento al ciclo de ejecución.

Asimismo, en el marco de los proyectos de Responsabilidad Social, se establecen nexos de coordinación entre las organizaciones comunitarias, los gobiernos locales y las diferentes dependencias del Gobierno Central; como una estrategia de ruptura paulatina de los hábitos tradicionales de ausencia de consulta y de mínima participación ciudadana. En una subsiguiente fase está la constitución de las “Mesas de Diálogo y Concertación”, que serán los mecanismos de avance a mayores niveles de participación, con decisiones y esfuerzos compartidos entre los actores locales miembros.

Actualmente se han establecido tres “**Mesas de Diálogo y Concertación**” en San Luis de La Reina y Carolina, en el proyecto El Chaparral, quienes tienen su programación de reuniones para el seguimiento de las iniciativas socioeconómicas. Asimismo, se ha creado una oficina de campo para dar las respectivas respuestas a inquietudes de las comunidades.

### Proyectos de Responsabilidad Social

Entre los proyectos de mayor impacto se encuentra en ejecución desde el 2016 el Proyecto Vida, el cual es una iniciativa integral de reforestación con un enfoque productivo y de beneficio social, compuesto por Mega Viveros, Composteras, Reforestación, Mejoramiento Genético y Participación Ciudadana. Dicha iniciativa ha beneficiado a diferentes comunidades pertenecientes a la Zona de Influencia de CEL, las cuales son:

- **ZONA 1** Comunidades del Bajo Lempa.
- **ZONA 2** Zona de Influencia de la C.H. 15 de Septiembre
- **ZONA 3** Zona de Influencia del P.H. El Chaparral
- **ZONA 4** Municipios de Jutiapa, Suchitoto y Cinquera
- **ZONA 5:** Comunidades de Chalatenango
- **ZONA 6:** Zona de Influencia de la C.H. Guajoyo.

A través de la Participación Ciudadana se ha promovido los conversatorios e intercambios de experiencias, a través del cual actores de las comunidades puedan intervenir en la selección de los beneficiarios del Proyecto Vida: Productores y trabajadores; asimismo, posterior a casi tres años de implementación, son las mismas comunidades, a través de beneficiarios del proyecto, liderazgos locales, representantes de asociaciones agropecuarias, etc. quienes se encuentran en la fase de consulta para la toma de decisiones sobre la organización y creación de iniciativas productivas a base de la producción de los cultivos establecidos.

A continuación, se presenta un desglose de los mecanismos de participación ciudadana impulsado por la Gerencia de Responsabilidad Social de CEL, en el periodo de enero a marzo 2019.

<b>Nombre del Mecanismo</b>	<b>Planificación participativa con las Mesa de Diálogo y Concertación de Carolina, San Miguel</b>
Objetivo	Establecer nexos de coordinación entre organizaciones comunitarias, gobiernos locales y las diferentes dependencias del Gobierno Central, a fin de propiciar un espacios de encuentro de los diferentes actores locales, para planificar su desarrollo socioeconómico al mediano y largo plazo, en un marco de respeto mutuo, en forma ordenada, de común acuerdo y decidiendo unir sus esfuerzos para el logro de objetivos en común.
Descripción	Grupo CEL como actor relevante en la dinamización del desarrollo económico, social y medioambiental de las comunidades de influencia, ha promovido la organización de los actores locales y/o fortalecimiento de las estructuras organizativas, como espacios de sensibilización, identificación de las potencialidades de la zona, intercambio de buenas prácticas y de planificación y gestión del desarrollo productivo.
Requisitos para participar en el	Ser miembro de las comunidades de Carolina y permanecer a liderazgos locales
Cantidad de actividades:	Se realizaron 6 reuniones de las Mesa de Diálogo y Concertación con comunidades de Carolina, Departamento de San Miguel, durante los meses de enero a marzo, donde participaron Representantes de los Entes territoriales (Gobierno Municipal, Juntas de Agua, Cooperativas y asociaciones, Asociaciones de Mujeres, ADESCOS, entre otros)
Lugar donde se desarrolló	Alcaldía Municipal de Carolina y Junta de Agua de San Antonio Las Iglesias y en el Caserío Santa Catarina, Cantón El Junquillo, San Luis de la Reina, Departamento de San Miguel.
Informe de Resultados del mecanismo de Participación Ciudadana.	<a href="#">Enlace</a>

<b>Nombre del Mecanismo</b>	<b>Seguimiento comunitario con las Mesa de Diálogo y Concertación de San Luis de la Reina, San Miguel</b>
Objetivo	Establecer un vínculo de coordinación con liderazgos locales, alcaldía municipal, ADESCOS, Juntas de Agua, etc. a fin de dar seguimiento a iniciativas sociales, económicas y medioambientales, en proceso de ejecución.
Requisitos para participar en el	Ser miembro de la comunidad y/o parte de liderazgos u otros actores locales.
Cantidad de actividades	Se realizaron dos reuniones con la Mesa de Diálogo y Concertación
Lugar donde se desarrolló	Junta de Agua San Antonio Las Iglesias.
Informe de Resultados del mecanismo de Participación Ciudadana.	<a href="#">Enlace</a>
<b>Nombre del Mecanismo</b>	<b>Seguimiento comunitario con las Mesa de Diálogo y Concertación de Santa Catarina, Cantón El Junquillo, Municipio de San Luis de la Reina</b>
Objetivo	Establecer nexos de coordinación entre organizaciones comunitarias, gobiernos locales y las diferentes dependencias del Gobierno Central, a fin de propiciar un espacios de encuentro de los diferentes actores locales, para planificar su desarrollo socioeconómico al mediano y largo plazo, en un marco de respeto mutuo, en forma ordenada, de común acuerdo y decidiendo unir sus esfuerzos para el logro de objetivos en común.
Requisitos para participar	Grupo CEL como actor relevante en la dinamización del desarrollo económico, social y medioambiental de las comunidades de influencia, ha promovido la organización de los actores locales y/o fortalecimiento de las estructuras organizativas, como espacios de sensibilización, identificación de las potencialidades de la zona, intercambio de buenas prácticas y de planificación y gestión del desarrollo productivo.
Cantidad de participantes	Se realizaron 2 reuniones de la Mesa de Diálogo del Cantón el Junquillo, donde participaron Representantes de los Entes territoriales (Gobernaciones, Alcaldía Municipal, Juntas de Agua, Cooperativas y asociaciones, Asociaciones de Mujeres, ADESCOS, ONG, entre otros)
Lugar donde se desarrolló	Casa Comunal Caserío Santa Catarina, Cantón el Junquillo, San Luis de la Reina, Departamento de San Miguel.
Informe de Resultados del mecanismo de Participación Ciudadana.	<a href="#">Enlace</a>

<b>Nombre del Mecanismo</b>	<b>Conversatorios en intercambio de experiencias entre comunidades beneficiadas por el Proyecto Vida</b>
Objetivo	Propiciar un espacio de intercambio de experiencias, dificultades, e informar sobre los avances del Proyecto, con el propósito de empoderar a los beneficiados y a la comunidad para el seguimiento y control social, con el fin de garantizar su adecuada ejecución.
Requisitos para participar en el	Ser parte del Proyecto Vida y residir en las comunidades beneficiadas.
Cantidad de actividades	Se realizaron 15 conversatorios en los siguientes lugares: Bajo Lempa; Comunidad Los Almendros, de San Ildefonso; Municipio de Carolina, Departamento de San Miguel; Suchitoto; Cinquera; San Luis del Carmen, Chalatenango.
Cantidad de Participantes	1 Bajo Lempa: 608 2 Los Almendros, San Ildefonso: 153 3 Carolina, San Miguel: 403 4 Cinquera-Suchitoto-Jutiapa: 450 5 Chalatenango: 176
Informe de Resultados del mecanismo de Participación Ciudadana.	<a href="#">Enlace</a>
<b>Nombre del Mecanismo</b>	<b>Consultas ciudadanas con productores del Proyecto Vida</b>
Objetivo	Promover la participación ciudadana entre productores agrícolas beneficiados por el Proyecto Vida, con el propósito de empoderarlos en la creación de eco negocios.
Descripción	Entre los productores agrícolas, beneficiarios del Proyecto Vida, se promueve la participación ciudadana, para ser incluidos en el proceso de toma de decisiones, a fin de garantizar la rendición de cuentas haciendo posible que las personas puedan reflejar sus intereses y tomar decisiones sobre actividades del proyecto, para propiciar la mejorar continúa. A través de este mecanismo, productores y actores locales planifican acciones enfocadas en la creación de eco negocios, alternativas de comercialización, procesamiento, etc.
Requisitos para participar en el	Ser beneficiario del Proyecto Vida
Cantidad de participantes	215 productores

Lugar donde se desarrolló	Bajo Lempa, Tecoluca, San Vicente; Cinquera y Jutiapa.
Fecha de inicio y finalización	Marzo 2018- junio 2019
Resultados	<p>Productores del Proyecto Vida cuentan con un espacio para organizarse, hacer las consultas pertinentes sobre el avance y manejo de los cultivos establecidos en sus propiedades, ampliación de nuevas áreas a reforestar, potencial de producción, aclarar expectativas sobre alternativas de comercialización.</p> <p>Asimismo, se ha logrado el empoderamiento por parte de los productores en el manejo y definición de estrategia de procesamiento y comercialización de productos con valor agregado, a base de nueces de marañón, cacao, etc.</p> <p>La asociatividad es importante para la creación de las iniciativas productivas, a fin de garantizar la sostenibilidad de las mismas, por lo que productores han conocido acerca de los beneficios de la organización para el éxito de los emprendimientos.</p>
Informe de Resultados del mecanismo de Participación Ciudadana.	<a href="#">Enlace</a>
<b>Nombre del Mecanismo</b>	<b>Mecanismo de atención de consultas ciudadanas</b>
Objetivo	Conocer consultas por parte de la población que reside en la zona de influencia del Proyecto Hidroeléctrico El Chaparral, a fin de mantener relaciones armoniosas con
Requisitos para participar en el	Ser miembro de las comunidades de influencia del Proyecto vida.
Cantidad de Actividades	6 consultas ciudadanas
Lugar donde se desarrolló	San Luis de la Reina
Informe de Resultados del mecanismo de Participación Ciudadana.	Fuente: Mecanismo de Atención a Denuncia Ciudadana